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“首店”并不
天然地与“第一家
店”划等号。它最
突出的特点应该
是“自带流量”，天
然具备对消费的
拉动潜力

谨防“首店经济”
“不经济”

□丁倩倩

面对ChatGPT，
我们该如何学习

书名：《精准学习》
作者：［法］斯坦尼斯拉斯·迪昂
出版时间：2023年3月
出版社：湛庐文化/浙江教育出版社

在对智力的纷繁定义中，学习无疑是最核心的
认知成分。而学习的对象，理所当然就是知识。但
是，以超大模型为基石的人工智能如ChatGPT的出
现，让各类知识不仅唾手可得，而且它的专业性可与
一般专家比肩。于是，以知识为生的程序员、律师、
医生等“知识分子”第一次面对可能失业的窘境，而

“书中自有黄金屋”的古人智慧也将过时。
不学知识，那应当学什么？在人类的历史上，恐

怕从没有像今天这样，我们如此急迫地需要重新定
义学习的对象！

法国认知神经科学家斯坦尼斯拉斯·迪昂的《精
准学习》，在心理学、脑科学、人工智能和教育学的交
汇处，系统阐述了对学习的最新理解、人脑相较于
AI在学习上的独特优势。在他看来，人工神经网络
是尝试在同一水平上学习所有事物，就好像任何问
题都属于自动分类一般。这就好比对一个拿着锤子
的人来说，任何东西看起来都像钉子！人类的大脑
则要灵活得多，它能够很快掌握信息并分清主次，还
能在任何可能的时候提取具有普遍性、逻辑性的明
确的原则。这些独特之处都使得人类的学习能力要
强于人工智能。

学习是智能的核心，也是人脑最伟大的才
能。《精准学习》为我们揭示了人脑的自然学习法
则，并提出了促进人脑学习的科学方法，出示了一
个人类与人工智能互学习、共进化的全新图景。
同时，它也提供了一个反思的视角，站在作者揭示
的学习的底层逻辑之上，每个人可能都需要重新
认识学习，反思自己学习的历程、教育孩子的过
程、指导学生的方法……从而更好地学习、更有效
率地学习。

电缆网络是为设备供应电力和传递信号
的载体，别看它们体型纤细、隐藏在内部，其
重要性却不遑多让，堪称血管和神经系统。

走进青岛北辰数智科技有限公司，不禁
令人感慨一家仅有几十人的小公司竟有如此
的大能量——参与了长征五号运载火箭、梦
天实验舱等航天器的三维电缆网络设计工
作，并延伸到矿机、船舶、石油钻探等民用领
域，在星辰大海间展现着青岛智造的力量。

“我们有两大目标，一是让国产工业软
件真正实现更广阔的商业化应用，二是改变
非标产品制造的行业现状，从过去没有电缆
图纸、靠工人摸索，变成类似航空航天、汽车
行业的预制线束方案，大大提高总装效率、
降低生产成本。”用航天级的产品赋能制造
业，北辰数智创始人、总经理满海锋相当有
信心。

打造“工业制造大脑”

工业软件是公认的“工业制造大脑”，美
国国家航空航天局（NASA）很早就开始研发
工业软件来代替人工制图，法国达索公司为
航空航天、汽车、机械电子等行业提供软件服
务，德国西门子公司的软件产品广泛应用于
各个高精尖产业……

与欧美国家相比，中国工业软件整体起
步较晚，在多个环节仍受制于人。据《2021年
中国工业软件发展白皮书》显示，我国国产工
业软件占国内市场份额仅约为6%，同时在研
发设计软件、生产管理类软件、平台及工业
App等细分领域仍存在不足，国内市场规模有
较大提升空间。

没有自主可控的工业软件，就没有自主
的智能制造，这在受到国外技术封锁的航天
领域更加凸显。

十多年前，从事软件行业的满海锋踏入
航天领域时，航天基础工业软件尚属于“卡脖
子”问题，三维电缆网设计更是个空白地带。

“小到一台电视、一辆汽车，大到复杂的
火箭、卫星、飞船，各种各样的设备都涉及
电缆，而电缆网络的数字化设计恰恰是国内
较薄弱的一个领域，也是行业痛点所在。”
满海锋告诉记者，电缆三维数字化最常见的
应用为汽车线束和飞机线束，少数外企占据
绝大部分的市场份额。而为航天器设计电
缆网络比为汽车、飞机设计更具挑战性，连
接火箭、飞船、卫星各个部件的电缆网络，
不仅担负着输配电任务，还具有姿轨飞控、
信号传输、数据链路等重要的系统信息传递
功能。

当航天院所提出开发三维电缆网设计系
统的需求时，满海锋几乎毫不犹豫地接下。
从底层代码到搭建框架，再到优化升级，北辰
数智经过两年时间的开发，实现了航天领域
三维电缆网设计软件的自主可控。

助力航天制造数字化

一款好的工业软件，并不是闷头研制就

能成功，还需要与具体的行业相配合，在不断
的实践和反馈中完善提升。

“工业软件的发展需要厂商和行业伙伴
的共同参与。如果不是航天系统的认可和配
合，国产工业软件不可能这么快实现跨越。”
满海锋感慨。

有着“胖五”昵称的长征五号运载火箭，
我国首型采用全三维数字化手段设计的长征
七号运载火箭，被称为天宫“梦工场”的梦天
实验舱……过去十余年间，国内大部分数字
化三维设计的航天器型号均使用了北辰数智
的三维电缆网设计系统。

以梦天实验舱为例，这个身长 17.88 米，
体重超过 23 吨的“大块头”，内部设备达 900
多台（套），接口更是多达10万余个。如此巨
量的接口，却没有出现凌乱的接线，正是得益
于北辰数智的三维电缆网设计，将复杂的电
缆网络集成为线束，实现USB一样简单的即
插即用。

让满海锋印象最深的是长征五号运载火
箭，从设计到测试再到火箭上天，他参与和见
证了全过程，助力中国航天器步入数字化制
造时代。

凭借过硬的技术实力，北辰数智被国家
航天科研院所、商业航天企业授予金牌供应
商、金牌供应方、优质供应商等称号。一个细
节特别能体现这种契合度——去年业务最忙
的时候，整个公司只剩下满海锋和财务人员，
其他员工都在各大科研院所和航天企业驻厂
服务。

推进民用领域应用

满海锋最开始创业的第一选择是在北
京，原因很简单，航天业务主要分布在北
京、上海、西安等地，北京更是国内航天院
所最为集中的城市。但在青岛的产业环境

吸引之下，再加上创始团队来自青岛，他毅
然把发展重心迁回青岛，开始推进民用领域
的应用。

在满海锋看来，转向民用领域一方面是
因为北辰数智承接了国内航天器大部分型号
的电缆网三维敷设工作，原有的航天市场空
间已经见顶；另一方面很多技术只应用于航
天领域，长时间躺在手里“沉睡”，技术优势没
有转化为更高的市场价值。

在民用领域，大部分设备制造业的电缆
网络设计仍然停留在二维阶段，对于工业软
件和服务的需求不断增长，这是一个被忽视
的潜力市场。

去年，满海锋调研了部分青岛制造业企
业，发现在矿机、船舶、石油钻探等非标产品
行业，设备布线普遍成为痛点，企业大多采用
二维的平面图来表现立体的产品，没有三维
数字化手段，线路安装的位置和走向全靠经
验，线路问题占到整机质量问题的30%以上，

“一台大型矿机涉及的电线约3000根，之前都
是先把设备结构和电器件做好，最后现场接
线，工人甚至要爬进设备里接线，在狭小的空
间内很容易接错。”

北辰数智的解决方案是与制造业用户协
同并行研发，将电气设计与产品的构型布局、
仪器设备设计、电测试验、转运包装同步并
行；同时，商业模式也有所变化，从单一的卖
设计服务延伸到预制线束，形成设计仿真、线
束打样、生产总装的全业务链条，为用户提供

“交钥匙”方案。目前，北辰数智已经与中加
特、西安煤机、天地科技、三一重工等达成合
作，在矿机领域率先实现应用案例。

数据能够印证生产效率的突飞猛进——
过去一台大型矿机的总装需要两个月，现在
通过三维电缆网设计以及前期的线束预制、
调试，矿机的电缆网络安装工作缩短为几天
时间。

深耕三维电缆网设计，从航天领域的火箭、卫星、
飞船延伸到民用领域的矿机、船舶、石油钻探

□青岛日报/观海新闻记者 周晓峰

北辰数智：
一款工业软件打开的想象空间

书名：《量子经济学》
作者：［加］戴维·欧瑞尔（David Orrell）著
出版时间：2023年2月
出版社：中国科学技术出版社

量子经济学是处于前沿的新兴学科。在本书的
作者戴维·欧瑞尔看来，用量子力学的数学工具箱来
建模市场，可以让人们更好地理解这些市场。

比如货币。一直以来，货币总让人联想到某种
魔法，而金融则总让人联想到炼金术。说到底，不过
是在一张纸上印上了数字，怎么就会被人当成是金
子做的呢？

货币还有其他一些显而易见的神奇属性，它生
于无形——消失时也不过就如一缕青烟。它可以跨
越空间，可以无限增长，也可以在毫无征兆的情况下
突然崩溃。

在这本书中，将货币比喻成魔法，将金融系统比
喻成炼金术，以魔术中的手法作为线索，将货币、金
融、经济政策等内容串联起来，同时引入了量子力
学来介绍量子经济学的相关概念、模型及理论，让
读者在量子的世界中重新认识经济——如果我们
不把金钱看成是魔法，而是一种量子现象，考虑到所
有的不确定性，我们就能学会如何应对金融周期性
的震动、系统性的风险，识别有效信息，构建金融体
系的稳定性。
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用量子力学看经济

■北辰数智的智慧线束实验室。

■北辰
数智工作人
员正在仿真
设计。

“首店经济”作为引领城市消费新
趋势的“风向标”，正成为激发城市消
费活力、塑造城市消费文化、推动城市
商业转型的重要抓手。但与此同时，
掘金“首店经济”也要谨防走入误区，
以免让“首店经济”变得“不经济”。

自2015年“首店经济”被提出后，
经历多年检验，其实人们已经发现，
一批首店火起来的同时，也有一些

“昙花一现”悄然退场。冷静看待“首
店经济”，首先需要厘清概念。“首店”
并不天然地与“第一家店”划等号。

“首店”是指一个区域利用特有的资
源优势，吸引国内外品牌在区域首次
开设门店。所谓“首”，含有对品牌有
所期待，应该是在行业里有代表性的
品牌或新的潮牌在某一区域开的第
一家店。该品牌应当具有一定知名
度，可能是一个地方知名品牌开拓外
地市场的第一步，也可能是一个备受
瞩目的品牌策划的初次落地，还可能
是一个成熟网络品牌在线下的第一
家实体店，总之，“首店”最突出的特
点应该是“自带流量”，天然具备对消
费的拉动潜力。

泛化的“首店”，一方面模糊了城
市招引的方向，更深层次的则是对
整个城市商业品牌的伤害。正是认
识到这一点，国内许多城市已经出
台办法更严格、更精准地给“首店”
下定义。上海率先推出了《首发经

济评价通则》系列团体标准，对品牌
首店、旗舰首店、功能首店等术语进
行定义，规范了引领性品牌首店的评
价要求，对城市招引首店有很好的示
范作用。青岛也在积极推进完善首
店的评价机制和进驻标准，在不断摸
索中细分商业产品及服务，避免品牌
影响力不足、消费拉动性不强、流量
不足和业绩不佳的伪首店、商标店
蒙混过关。

同时，对于“首店”的招引，需要
建立长效机制。不能“来了就好”，要
引进来，留得下，带一批，不仅“首店”
在本土落地开花，还能形成“口碑”效
应，吸引其他首店安家落户。当下大
部分城市对首店的引进政策、扶持力
度和优惠方式主要聚焦在选址落地
服务和部分享受本市总部经济政策
方面，对品牌孵化和后续首店运营发
展则缺少持续关注与相应支持。而
这恰恰是“首店”最有价值的所在。
就像产业链的链主，首店的效应不止
于单店的火爆，更值得期待的是新商
业生态的营造。

另外，“首店经济”是商业概念，作
为商业市场的“新物种”，它最能反映
一座城市消费市场的敏锐度和成熟
度，也折射着这座城市营商环境的舒
适度和开放度。青岛正发力打造市场
化、法治化、国际化一流营商环境，对
于“首店经济”来说，如何从审批到服
务，营造一个适宜“首店”生长的政务
环境，自然也应是进一步优化营商环
境重要的发力方向。
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工赋青岛 制造升级
城市向上


